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海归回国创业，除了秉持自身
的知识和技术，还需选对合作企
业，并寻求地方政府的支持与帮
助。只有这样，创业项目才能快速
起飞，创业想法才能平稳落地。

创业对所有创业者都是一场关
于学识水平、资本运作能力、拥有
的人脉资源等综合实力的考验，海
归当然也不例外。创业项目从想法
到真正落地有着很长的路要走。单
凭海归专家的一个好想法、好项目
或一项先进技术无法保证创业成
功，需要多种因素共同作用，才能
加大创业成功的几率。

另一方面，企业应该看到海归
专家的优势，把眼光放长远，谋求
与海归专家的合作共赢。同时，地
方政府在接纳创业的海归专家时，
应该在做好管理工作的同时，做好
服务与保障工作，营造良好的创业
环境，提供更多的政策支持，留住
海归并为他们创造一个可以施展才
华的舞台。

专家：慎重选择合作企业
已有成熟市场者最佳

设立“千人计划”特聘专家是海归创业
领域的特色。

许洋是湖州赛尔迪生物医药科技有限公
司 CEO、国家“千人计划”特聘专家。他在
寻找合作对象的时候有自己的考虑。他在烟

台荣昌生物有限公司综合展厅观看了一段关
于新一代抗肿瘤药物 ADC 的介绍视频后，
说：“我在世界上规模最大的私立癌症中心
——纪念斯隆-凯特琳癌症中心研究 ADC
时，非常了解它的特性。在研究肿瘤细胞
时，需要找到一个靶标，这是肿瘤细胞专有
的。如果企业研发 ADC，有两种形式，一是
企业独自研发，风险巨大；二是十几家企业
一起做，虽风险降低，但即使成功也难以形
成领先优势。”许洋认为，荣昌生物能够取得
成功，就是因为它原来就有一定的中成药市
场份额，其收益可以维持公司的运营和新产
品的研发，所以是比较安全的。任何企业和
专家在创业时都应该注意这一点。

企业：眼光长远抓住机会
发挥专家专业特长

对于企业来说，要充分发挥专家的作
用，抓住机会，看准专家带来的技术、项目
是否能够给企业带来机遇，使自己在与同类
型企业竞争中发挥出优势。

赵青春是“千人计划”专家、国务院侨办重
点创新创业团队带头人，也是南京华尔达激光
有限公司等 3家公司的董事长。他在活动现场
等待来洽谈的企业负责人时，对笔者说起他这
次带来的 3个项目，其中一个是大功率半导体
激光器的产业化项目，这个项目可以使企业制
造生产效益更高、成本更低、更个性化的产品，
与传统制造业模式有质的区别。现在市场竞争
激烈，企业要生存发展，必须将眼光放长远，赶
在其他企业之前抓住机会。

赵青春介绍说：“虽然这个项目要重建厂

房、更新设备，而且产业链条、投入周期较
长，但未来带来的收益是不可估量的。激光
技术是比较超前的制造技术，即使在未来也
能与时俱进地做出那时需要的产品。可以说
激光技术谁先用，谁先受益。”所以，这就要
看企业有没有长远眼光和魄力，能不能抓住
机会。

政府：不仅是个管理者
更要做好服务工作

专家和企业合作，还需要地方政府的配
合。政府应该为海归创业者项目落地创造良好
的环境，提供政策支持。

高洪伟是国家“青年千人计划”专家，
现为中科院新疆理化技术研究所研究员。他
说，海归创业时，先给部分创业扶持资金，
第二年评估机构要再次评估该项目，只有这
个项目达到政府规定的要求了，原定的扶持
资金才会按百分比再次拨发。这对创业初期
的海归非常不利，容易造成启动和初创阶段
资金不足，即使海归自己拿出部分资金，往
往也只够建起厂房，而购买研究所需设备的
资金就没有了，更别提形成一定规模。结果
是无法通过评估达到政府对创业企业的要求。

由此看来，地方政府不仅要做管理者，更
要有服务意识，为海归创业提供良好的服务和
创业环境。其实，地方政府设立这种评估系统
的出发点是好的，但是评估机构的专家由于关
注的领域不同，各自的要求也不同。这些要求
对一个初创的企业来讲，很难同时满足。这时
候就需要政府适当调整评估系统，结合海归不
同的创业项目的实际情况区别对待。

第一次和张翼鹏交流，他一副精气神
十足的样子。温柔、爱笑、思维跳跃是他给
我留下的最初印象。本以为他是一名刚毕
业不久的职场新手，通过交谈得知，原来
他已经是两家创业公司的老板了。

2012年张翼鹏从意大利毕业，作为优
秀毕业生的他顺利地被菲亚特汽车公司
录用，在意大利工作了一段时间。但朝九
晚五的生活节奏和悠闲安逸的工作状态，
让他渐渐感到单调乏味。本有机会前往美
国攻读硕士和博士学位，但张翼鹏放弃了
这个机会，同时也辞掉工作，与朋友在意
大利注册了一家公司，做起进出口贸易。

当被问及为什么选择在国外创业时，

张翼鹏说：“我的合伙人是一名有着充足
资金和丰富人脉的意大利人，在意大利注
册公司做贸易进出口生意的施展空间很
大。”现在，张翼鹏的意大利公司的生意基
本稳定，而他又将创业重心转到了国内。
他采用和合伙人视频会议的方式管理意
大利公司，这样就可以做到国内、国外事
业两不误。

“我是一个不安分的人。”这是他和我
说得最多的一句话。“稳定的工作生活和
优厚的工作待遇是很多人追求的。然而我
对未来有很多想法，我选择通过创业来实
现这些想法。”

“创业后，我有了一定的经济基础，时
间也由自己掌控，这让我有更多的精力去
做自己热爱的事。我的梦想是在40岁时成

为一名优秀的‘茶人’。为了喝到好茶，我
在武夷山投资了一片茶山。今年我准备在
淘宝上开一个店铺，通过这样的方式将茶

文化分享给更多的人。”
张翼鹏的创业经历丰富，谈起创业之

道时，他说：“每个人的创业初衷不同，所
以成功的标准也不同。也许有些创业者会
一把辛酸泪地描述自己创业之路的艰辛，
然而我更关注创业带给我的积极影响。每
个人都是独一无二的，都有各自优势，所
以我既不以财富的多少来评判一个人，也
不会和他人做比较。我就是我，一个不安
于现状的我。短短
人生数十年，别让
自己后悔，不论18
岁还是80岁，眼中
都要有梦想的光
芒，享受追梦的
快乐。”

日前，第二届 （2017） 烟台“业达智汇谷”创新创业大赛启动仪式在烟台开发区举办，许多
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上图：“千人计划”专家在烟台
荣昌生物有限公司综合展厅参观。

题图：“千人计划”专家在洽谈
会上和企业代表洽谈，很多专家大
受企业欢迎。前来洽谈的企业代表
络绎不绝，甚至排起了队伍。
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